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Ce travail a porté sur l’étude des Vertisols références dans la plaine de la Mitidja et dans l’Algérie.

En ce qui concerne les Vertisols de la Mitidja, nous avons étudié trois Vertisols situés dans la

région des Eucalyptus. Les résultats ont montré que ces trois Vertisols constituent deux groupes

références selon la WRB (FAO, 2006), les Gleyic Vertisols eutric et les Haplic Vertisols eutric.

La description morphologique a montré que ces sols se caractérisent par la présence de faces de

glissement, de fentes de retrait larges et profondes et par l’hydromorphie. Les résultats des analyses

au laboratoire ont révélé que ces sols sont très argileux et contiennent des argiles gonflantes. Ces

argiles gonflantes caractérisent essentiellement les argiles fines qui ont un fort effet sur la CEC,

le comportement mécanique, hydrique et physique de ces sols. La densité apparente et l’indice

COLE sont élevés, l’indice de plasticité varie entre 14 et 46 % et les teneurs en eau sont fortes

pour les différents pF mesuré.

En ce qui concerne la base de données, nous avons construit une base de données pédologique

des Vertisols références selon la WRB (FAO, 2006) dans laquelle nous avons sélectionné 133

profils. La distribution spatiale de ces profils est hétérogène et ils sont localisés dans la partie

nord du pays. Le regroupement de ces Vertisols par les qualitatifs préfixes et suffixes a permis

d’identifier 82 groupes de références. L’utilisation des qualitatifs préfixes a permis de déterminer

16 groupes de références. Les préfixes les plus courants sont calcic, grumic, gleyic, mollic, gypsic

et mazic.

Les corrélations entre les taux d’argiles des horizons vertiques et les paramètres pédologiques

(le pH, la CE, le calcaire total, l’ESP, et le taux d’humidité au pF 3) sont significative à hautement

significatives.

Mots clés : Vertisols références, Mitidja, WRB, Argile, CEC, complexe argilo-humique,

COLE, Base de données pédologique.



This work concerned the study of Vertisols references in the Mitidja plain and in Algeria. Regarding

Vertisols of Mitidja, we studied three Vertisols located in the region of Eucalyptus. The results

showed that these three soils constitute two Vertisols references according to WRB (FAO, 2006)

the Gleyic Vertisols eutric and Haplic Vertisols eutric. The morphological description has shown

that these soils are characterized by the presence of slickensides, of shrinkage cracks wide and deep

and hydromorphy processes. The results of laboratory analyzes showed that these soils are very

clayey and contain swelling clays. These clays characterize essential fine clays and have a strong

effect on the CEC, the mechanical behavior, physical behavior and hydrical behavior. The bulk

density is high, COLE index is high, the plasticity index varies between 14 and 46% and water

contents are high for various pF measured.

Regarding the soil database, we built a soil database of Vertisols references according to WRB

(FAO, 2006), which 133 profiles complied. The distribution of these profiles is heterogeneous

and they are located in the northern part of the country. The grouping of these Vertisols by

qualitative prefixes and suffixes identified 82 groups of references. The use of qualitative prefixes

has identified 16 groups of references. The most common prefixes are calcic, grumic, gleyic,

mollic, gypsic and mazic.

The between the rate of clay vertic horizons and soil parameters (pH, CE, carbonate calcium,

ESP, and the rate of moisture pF 3) is significant to highly significant.

Key words: Vertisols références, Mitidja, WRB, Clay, CEC, Clay-organic complex, COLE,

Soil Database.



A.N.R.H. : Agence nationale des ressources hydrauliques

ACP : Analyse de composantes principales

AF : Acide fulvique libre

Af: Argile fine (< 0, 2 µm)

AFL: Acide fulvique lié

AFT: Acide fulvique total (AF + AFL)

Ag: Argile grossière (0, 2µ m< Ag < 2 µm)

AH: Acide humique

At: Argile totale (< 2 µm)

C : Clay

C ‰ : Carbone organique

CaCO3 : Calcaire (Carbonate de calcium)

CaCO3Af : Calcaire total lié à l’argile fine

CaCO3Ag : Calcaire total lié à l’argile grossière

CaCO3t : Calcaire total de l’échantillon entier

CE : Conductivité électrique (dS/M)

CEC : Capacité d’échange cationique

CECAf : Capacité d’échange cationique de l’argile fine

CECAg : Capacité d’échange cationique de l’argile grossière

CECt: Capacité d’échange cationique totale de l’échantillon entier

COLE : Coefficient d’extensibilité linéaire

CPCS : Commission de Pédologie et Cartographie des Sols

CV. : Coefficient de variation

Da : Densité apparente

Dr : Densité réelle

E.N.S.A. : Ecole nationale supérieure agronomique

Ec-Type : Ecart type

ESI : Indice de gonflement-retrait

ESP : Taux de sodium échangeable

FAO : Food Agricultural Organisation

H% : Taux d’humidité

H1 : Horizons de surface



H2 : Horizons de subsurface

HCl : Acide chlorhydrique

Hcr : Taux d’humidité à la capacité de rétention a pF3

Hp : Horizons de profondeur

Hpf : Taux d’humidité au point de flétrissement

I.N.C.T. : Institut national de cartographie et télédétection

I.S.R.I.C : International soil reference and information centre

IP : Indice de plasticité

Is : Indice d’instabilité structurale

K : Coefficient de la conductivité hydraulique

LE : Extensibilité linéaire

LEP : Pourcentage extensibilité linéaire (COLE x 100)

LF : Limon fin

LG : Limon grossier

LL : Limites de liquidité

LP : Limites de plasticité

MO : Matière organique

MOAf : Matière organique liée à l’argile fine

MOAg : Matière organique liée à l’argile grossière

MOt : Matière organique totale de l’échantillon entier

N% : Taux d’azote

P1 : Profil 1

P2: Profil2

P3: Profil3

pH : Potentiel hydrogène

PVC : Pourcentage de changement volumétrique

RUp : Réserve utile pondérale

S : Somme des bases échangeables

SC: Silty clay

SF: Sable fin

SG: Sable grossier

SL : Limite de retrait

SR : Rapport de retrait

TMA: Analyse thermomécanique



U.S.S.L: United States Salinity Laboratory

USDA: United State Department of Agriculture

V% : Taux de saturation

WRB : World Reference Base
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